

Habla una Madre de Plaza de Mayo

Si hubiéramos tenido el apoyo de la Iglesia, la tragedia no habría pasado

V

Escuchar a una madre de Plaza de Mayo es algo extraño. No es nada politizada, en el sentido clásico, y a la vez, profundamente política en sus opiniones. Preguntamos: ¿el Movimiento de Madres de Plaza de Mayo, no es un movimiento político?

—“Es un movimiento no partidista... político sí, en el sentido de que estamos haciendo política en contra del gobierno militar. Pero política sana, sin adjetivos. Ahora, partidista no, porque lo integran gente de cualquier sector y gente que, como le dije al principio, no tiene noción de política, pero saben que están haciendo política para hacerle frente al gobierno militar”.

Y de pronto, el planteo de las perspectivas que nos relata, nos hace tomar conciencia de que, en esta larga noche de terror, se están incubando las luces de una aurora libertaria.

—“Ultimamente se ha hecho una reunión, un retiro de varios días para evaluar lo hecho por el Movimiento de Madres de Plaza de Mayo y para pensar hacia el futuro, qué queríamos nosotras. Y entonces nos dijimos que este movimiento no puede acabar con la aparición de nuestros hijos, tiene que seguir. Y ahí está...”

“El movimiento de las Madres de Plaza de Mayo, que es un movimiento en pro de los derechos humanos en todo el

EL DIA

Hablarán sobre el Nobel de la Paz 1980

Con motivo del otorgamiento del Premio Nobel de la Paz al argentino Adolfo Pérez Esquivel, ha vuelto a replantearse a nivel internacional la cuestión de la

violación a los derechos humanos en ese país y el drama de los desaparecidos.

Para referirse a este tema y al tratamiento que debe darle la Asamblea General de la OEA al informe de la CIDH respecto a ese país —hecho al que se opone el régimen de Buenos Aires— ha sido convocada una conferencia, en la que además se presentará dicho informe, publicado por la Editorial Patria Grande.

La Conferencia será ofrecida por la Comisión de Solidaridad de Familiares de Presos, Muertos y Desaparecidos por Razones Políticas (COSOFAM) en Argentina, por la Comisión Argentina de Derechos Humanos (CADHU), el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (COSPA), la Unidad y Resistencia Argentina en el Exilio, y organismos de Arquitectos e Ingenieros, Trabajadores de Salud Mental y Cineastas Argentinos, todos residentes en México. Se realizará en el local de la Casa Argentina de Cerrada de Pino No. 8, colonia Florida (a 3 cuadras de Río Churubusco y Barranca del Muerto) a las 12 horas de hoy.

universo, de hoy en más, va a seguir funcionando para eso, para que si en un país una madre pare un hijo y se le muere, porque no ha tenido para alimentarse durante los 9 meses, en donde no haya libertad de expresión, donde no se pueda decir lo que se piensa, donde exista lo mínimo que vaya contra el derecho del hombre... ahí va a estar el Movimiento de Madres de Mayo para luchar.

“Ahora, actualmente, nuestro principal objetivo es encontrar a nuestros hijos y respuestas a todo lo demás...”

Y la apagada voz de la madre, cobra fuerza nuevamente... porque tienen que responder, por las familias destruidas, tienen que responder por los niños desaparecidos. Porque no me van a venir a decir que también los niños eran terroristas, subversivos, chiquitos que se han llevado con los matrimonios, chiquitos que han nacido en campos de concentración... ¡Van a responder a todo esto! ¡Y van a entregarnos a nuestros hijos!

“Pero aparte de todo esto, el Movimiento de Madres de Plaza de Mayo, que es un movimiento no violento, es por la reivindicación de todo el ser humano”.

—Existen informaciones que los hijos de secuestrados o los niños nacidos durante la época del secuestro se los entregan a...

—“Ah, sí. Es el caso de los niños que aparecieron en Chile, en una plaza pública y resulta que eran argentinos, los reclamó su abuela, que si no se arma un escándalo internacional, no se los entregan. Sabemos que otros son vendidos en Puerto Rico, contrabandeados por militares”.

Como también tenemos información de que algunos niños son entregados a esposas de militares, preguntamos eso.

—“Sí, sabemos que quedan en ‘adopción’, entre esa inmunidad de gente que son los militares”.

—Usted dijo antes que han encontrado una actitud cerrada en la cúpula de la Iglesia...

—“Mire señor, si hubiéramos tenido el apoyo de la Iglesia, esta tragedia no hubiera pasado, esto ya hubiera tenido punto final. Es a raíz de que la cúpula de la Iglesia, son tan criminales, tan asesinos, tienen las manos sucias de sangre igual que los militares”.

Y la madre relata un episodio que nos deja estupefactos.

—“Todos esos jefes de la Iglesia nos cierran las puertas. ¡Somos leprosas para ellos! Una vez, el cardenal Aramburu (arzobispo de Buenos Aires) nos echó el coche encima cuando fuimos a San Miguel (1), cuando la reunión de obispos, nos echó el coche encima para pisarnos y seguir adelante, y sin embargo lo paramos...”

Y los nombres de toda la jerarquía eclesiástica fluyen en el relato. Entonces nos mueve a preguntarle: ¿Han tratado de comunicarse con el Papa?

—“Sí, lo han ido a ver esta vez que estuvo en Río de Janeiro... y les prometió y les dijo que tuviéramos paciencia, que él hace y va a seguir haciendo, y que no todas, pero algunas van a abrazar a sus hijos... (un largo silencio)... Si el Papa hubiera dicho otra cosa, también el drama sería distinto, hubiera cambiado... pero, la Iglesia está consubstanciada con el Estado que la mantiene... salvando las distancias con los curas u obispos que son verdaderos misioneros, como el obispo Angelelli de La Rioja que lo mataron los militares... porque, cuántos curas han matado.

“Ahí están las monjas francesas (secuestradas)... no vamos a poner a todos en el mismo hato de infamia, hay que hacer las salvedades. Y las francesas no son las únicas monjas secuestradas, las ponemos sólo como ejemplo, como bandera. Nosotras también nos reunimos en iglesias que se nos abren”.

Y la madre cuenta el duro trajinar de buscar parroquias para reunirse y cómo siempre son seguidas por patrulleros y autos civiles sin placas de identificación. Hasta allí las siguen...

(1) San Miguel, localidad del norte del Gran Buenos Aires, donde hay una instalación de la Iglesia Católica en la que se reúnen los obispos.